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时光飞逝，光阴荏苒，近几年，听到最
多的一句话就是：“这日子过得太快了，这
个月又过去了，这一年又过去了。”是啊，能
不快么，时光匆匆，似水流年，无情的岁月
在每个人脸上都留下了沧桑的痕迹。不管
你今天过得怎么样，明天依旧是明天，昨天
依旧是昨天，今天解决不了的事，明天可能
依旧解决不了。面对很多人对时间的感
悟，我也在思考，时间都去哪儿了？

小时候，无忧无虑，对“时光飞逝”这个
词没有特别的概念，每天的生活只是上学、
放学、写作业，暑假、寒假、开学。那个时
候，一切都是那么美好，没有忧愁，没有烦
恼，没有顾虑。心中的那一丝坦然与自在，
似乎永远是心中美好的回忆。然而，再美
好的回忆，终将浓缩为历史；再美好的时
光，也只能成为回忆；再遥远的等待，只要
坚持总会到来。

后来，我上了大学，离开家乡，对于我
来说，大学的生活依旧是上课、下课。唯一
改变的是，我对时间和生活有了新的认识，
对生活也有了不同的感悟。生活，难免有
困惑和忧伤，这时，我会偷一份闲情，静静
地思考着人生与未来。

我喜欢平凡、简单的生活。等待我所
期望的，回忆我所珍惜的，拥抱我所喜欢
的，然后，给自己心灵一片宁静的空间。一
个人的时候，最喜欢的就是打开手机里的
音乐，闭上双眼，享受着熟悉的歌声带给我
的美妙。熟悉的旋律带给我无限的遐想。正像有些事，总是在努力，依
旧没什么进展，但是还要继续，因为人生的路还要很远很远，需要我做
的事还有很多很多……

我研究生毕业后，本应该出国去教汉语，但是因为爸爸检查出了肺
癌，所以就没去。等送走了爸爸，我也错过了找工作的最佳时机。自己
在招聘网站上试着找了很多工作，但是都不合适。这时候，妈妈的一个
朋友说一个私立小学在招聘教师，就是远了点儿，在县城。我就抱着试
试看的心理去了。虽然最终的结果不太令我满意，受了点小伤害，但是
又转念一想，哎！人终究是要学着慢慢长大的，总要学会承受一些悲伤
与痛苦，学会忍受一些不公与无奈，学会看淡一些理想与现实的差距。
人，不能永远生活在那个虚幻的梦里，所以你唯一的选择就是让自己的
心放下，放下那些被人讥讽嘲笑的梦想，放下那无用的牢骚与不满。

光阴似箭，褪去的是青涩，沉淀的是回忆，世间的得失与成败都将
化作一缕青烟，烟消云散。人，来到这个世界不容易，有些人，有些事
儿，该忘的就忘了吧！毕竟，逝去的时光不可追忆，何必为难自己。如
果能爱，那就抓紧时间去爱吧，不必掩藏。如果爱了，那就深爱吧，不必
吝啬。如果恨了，请记得原谅，不必怪谁，即便不善于表达，内心明白，
已足矣。

我明白，世间美好的东西，总不会轻易获得，成长靠的不是豪言壮
语，而是踏踏实实的努力，别再让信誓旦旦变成“说说而已”，真正坚持
做一件事，时间看得见。啊！光阴啊，如此匆匆，似水流年……
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雄鸡报晓中华强。天宫翔、显辉
煌，复兴高铁美名扬。山高水长，中
国梦想，盛世属炎黄。

盾构机钻山入岭。港珠澳陆海畅
行。十九大精神引领。一带一路，全
球共享，神州乐升平。

回首旧时光，总有段岁月静好，有
人陪你走过，花开了，我便画花；花谢
了，我便画自己。你来了，我自然是画
你；你若走了，我便画画回忆，把你写进
我的记忆里……

曾记几许，在儿时的记忆中，总是
姥爷牵着我的手，在岁月的古道，悠悠
地走。

缘来缘去总会谢，花开花败总归
尘。儿时的年年岁岁总是与姥爷一起
度过。闲暇的日子里，姥爷总愿从古老
的书架上拿下一本书，戴上他的老花
镜，用慈祥而稳重的声音念给还不大识
字的我听。起初，总觉得无聊的我，大
概是被那声音和书里起起伏伏的内容
吸引了吧！尽管虽不大认识几个字，但
也被姥爷口中那故事深深地吸引着，一
有时间便缠着姥爷念给我听。我想把
给我念故事的你，写进我的记忆里。

有多少繁花满枝，就会有多少秋叶
零落。姥爷总说：“人读了万卷书，便一
定要行万里路。”从此，虽然书架前少了
你同我念书的身影，却多了一抹，你用
大手牵着我的小手游走的风景。你我
一同携手走过那青石小巷，走过那长亭
古道，撑一把油纸伞，遮住了低过屋檐
的光阴。其实总有人问你，孩子太小，
领着四处游走，会不会不安全，你总是
笑笑不语。现在才懂，原来人生重要的
是诗与远方。想把带我游走四方的你，
写进我的记忆里。

岁月这条河流从容飘荡，从来都不
是你我能把握的。总有一段闲暇无事
的光阴，姥爷不再同我读书，而是拿起

窗台上的一盒军棋。与我双双对坐，先
是摆棋，然后便教我玩军棋的口诀：军、
师、旅、团、营、连、排。小兵为最小，司
令为最大……起初，我总是几个回合便
败下阵来，经过几天的练习，我也时不
时能赢上一盘两盘。从此，不与姥爷读
书的日子里，便会与姥爷下上几盘棋。
想把与我下军棋的你，写进我的记忆
里。

人都说，花开两季，一季缘来，一季
缘灭。现在的我，因学业早已不能与姥
爷一起玩了，但我想把儿时，为我念书、
同我游走、陪我下棋的你，写进我的记
忆里。

把你写进我的记忆里……
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把你写进我的记忆里
□郑申申

眼前这本《会饮记》，共收入文章12篇，李敬泽自作解题：
“‘会饮’出于柏拉图对话《会饮篇》，说的是苏格拉底和一帮雅典
大爷喝了酒泡了澡，谈天说地，探讨人生和真理。”口气有点儿戏谑，
但考虑到《会饮篇》的副题是“或关于情爱”（“或论向善”），我还是有
点担心，自己是不是不该像苏格拉底在《会饮》中那样躺着读这本书。

不过还好，作者起码不像柏拉图那样喜欢绕来绕去，也不会像苏
格拉底那样追问起来就没个消停，作品毋宁更是率性而谈、不衫不履
的，在精神的广阔时空中来去自如。至于文
体，是一副“四不像”的样子，散文？随笔？小
说？都像，也都不是，在以往文体的每一个已
被确认的点上，这本书似乎都绕着走开了，某
种奇特的才华主导着一次次小型会饮，因而
也形成了某种新鲜的尝试。但也不得不注意
到，这看起来很难归类的文体，都没有离开每
一个活生生的具体。

书的开篇，是一碗面：“咸阳机场，全中国
最能吃一碗好面的机场。高深青花碗，碗底
几条子面，埋在丰足的酱料下面，几口吃了，顿觉天下大定。”这大概
就是这本书的基调了，吃饭，喝酒，跑步，听相声，等候延误的机场时
刻，偶尔走神的会议或发言间隙，匆忙行旅的一次驻足或聊天……
差不多都可以是酒席上的话题，不会严肃到让人生畏。

当然要稍微有点准备，空间的跨度有点广，思维跳跃有点大，
忽然就会越过广阔的空间和漫长的时间，甚至有些不知从何而来的
劈空想象——我很快就意识到，这几乎是我阅读该书最大的快乐：

“在中古华夏，大雁也飞不出人的世界观，雁止处便是天尽头。”

“我能听见秋虫的鸣叫，听见静夜里一根树枝的摇曳，一只狐狸踏
碎了一粒露珠。”

这样说仍然很可能是一个误导，因为读着读着我发现，这本天
马行空的书，在某些地方忽然意外地严肃起来，比如提示思维的局
限，比如说起对事物的谨慎认知，比如落实到具体的复杂——“他
想，只有头脑简单的、对人性和人类事务缺乏了解的人们才会认
为，他们可以使世界清新如洗。”“普罗塔哥拉说：人是万物的尺

度。此话真是妖言惑众，哪有什么抽象的人，落到实处，就成了我
自己是万物的尺度。所谓天下，也不过就是那张吵架的酒桌，或者朋
友圈儿。”

无论文字再怎样行踪无定，锚住《会饮记》的定海铁，始终是这个
世界的复杂本质——无论怎样精致的虚构都需要一个必要的现实支
点，任何一个小地方都可以经过想象而变为一个庞大的存在，每一个
不起眼的地方都可能拥有一颗秘密的心脏，在观看和被观看之间人
确立也束缚了自己，意外和不确定或许并非人们想象的那样不属于

稳定秩序的一部分，是危机而不是言谈勾勒出世界的整体性，某些基
本的人类情感或许远远胜过伟岸的词语……是的，不管写作从哪里
开始，最终都“需要有文本之外的条件，或者说，必定安放在恰当的支
架上，如果我们意识不到支架的存在，那只是因为它是如此基本，如
同空气，是透明的，如同呼吸，是当然如此而不必被肺所感知的。但
如果你把这个支架抽掉，那么，一切都会坍塌下来。”

这样说，仍然会产生一个误解——书中说的就是你上面说的那
些？当然不是。对好作品来说，所有概括
都是不完全的，跟所有企图一网打尽的妄
想一样，都带着不可消除的跛足痕迹。或
许应该更确切地说，《会饮记》从起始意义
上已经取消了概括的可能，每篇文章自身
构成了它要讲的所有意思，任何抽离或总
结，都已经远离了初衷。就像那个层层转
述而来的《会饮篇》，“柏拉图意识到，面对
世界的任何讲述在根本上必是相对和有限
的，它出于特定的名字，出于特定的声音，

它介于可信与不可信之间，它是个人‘意见’，它必是‘小说’。”
哦，也就是说，无论我们是否称呼这本书是“小说”，它都已经站

在虚构这一边，用它变幻不定的叙述方式，讲述着这个作品要表达的
所有复杂意涵。

它绕开了每一种已被确认的文体
——评李敬泽的《会饮记》

□黄德海
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金秋时节，天高气爽，9月16日，白城市首届半程马拉
松赛在全市社会各界的关注下和全体市民的期待中隆重开
启，来自全国17个省市的3000名选手闪亮登场。作为一名
跑步的爱好者，能够有机缘参与其中，与喜好马拉松运动的
弟弟一起，共享家乡这次难得的体育运动盛会倍感荣耀。

今天的家乡天空湛蓝高远，半程马拉松的起跑点市民广
场人潮涌动，步入其中，不知不觉被感染着。近3年来，独
具白城特色的“海绵城市+老城改造”模式，让家乡发生了
天翻地覆的变化。环境好了、家乡美了，真正实现了3年任
务两年完成、老城变新城、小区变花园，成了全市、全省，
乃至全国的示范样板。每每置身其中，仿佛梦中醒来，到错
了地方。

两年来的老城改造，累计投资68亿
元，是过去白城几十年城市建设投资的
总和，更是过去想都不敢想的天文数
字。改造中，累计拆除违建18万多平方
米，小区违建自拆率达99%。作为当年
违建拆除的包保部门和直接参与者，自
己更是感同身受，其难度在白城城市历
史发展的进程中绝无仅有。用磨破嘴跑
断脚来形容，有过之而无不及，最终让
这件原本在全市很多人眼中、心中都不
太可能实现的事，硬是在市委、市政府坚不可摧的决心下变
成了现实。白城人为之鼓舞！为之喝彩！

这份累加的投入所带来的巨变，是过去不敢想象的，更
是过去几代、几十代白城人梦想的落地，是真正看得见、摸
得着的。这份改变让我们的家乡阔步前行，让我们的家乡信
心百倍，更让我们有理由相信——只要我们一心为民，就一
定会大有可为。

城市变了，人民的期待亦越来越多，期待花园一样的家
乡年年都有新变化，期待发展起来的家乡年年都有新项目，
期待脱贫走来的人民年年都有新奔头，更期待人人都过上好
日子，幸福感像滚雪球似的一年厚重一年。而举办半程马拉
松比赛，是对一座城市的综合体检，更是一座城市发展的综
合展示。

今天，我和弟弟共同见证这一属于白城自己的体育运动

盛会。虽没有和弟弟一样报21公里的半程，但7.5公里的迷
你同样让我飞翔。我不知道自己最终能跑怎样，但我相信，
参与了就是胜利！对于从初中就开始喜欢跑步的我而言，有
缘参与比赛就是幸福的。

鸣枪了，起步了，虽是半程马拉松赛的第二梯队，但迷
你的选手们从起跑的时刻便当仁不让，向前奔跑成了大家心
中最大的执念。许是一年零8个月参加太极神韵队的锻炼，
许是前一段运动会锻炼的积淀，跑起来并没有觉得疲惫，反
而觉得很轻松、很惬意，拿弟弟的话讲，要匀速地颠起来，
才会体验到跑所带来的欢快。

跑至市移动公司附近，一位年轻的选手跑到路边观看的
妻儿跟前，给孩子一个亲吻，问孩子：“爸爸棒不棒？”孩子

的一句回答：“爸爸是最棒的！”让心海涌动。一场马拉松，
看似参与几千人，可背后支撑的却是几万人的牵念。一座城
市的精气神在跑中涌动，一座城市的风向标在跑中昂扬。

至今难忘得知自己参加迷你马拉松赛事的讯息后，王力
老师在太极神韵微信群中发的关注通知，众多师友的祝福和
现场关注，以及单位同事的全心关注、赛后祝福，让心一下
子回归到了高中、大学运动赛事时老师和同学们给予的热情
与鼓励。人生是需要鼓舞的，特别是在前行的那一刻。比赛
前一天晚上，晓东师弟发来信息，询问第二天几点到场？用
不用给我带防寒衣服？我忙告诉师弟，来就是胜过一切的鼓
励！没想到的是，比赛那天晓东师弟比我还早到了赛场，那
份感动真的无法言表。

妻子原本定那周回老家松原，当得知我参加周日的迷你
马拉松赛时，便推迟了。一早起来，她便和侄女忙前忙后帮

着我和弟弟做参赛准备。比赛期间，更是穿街走巷一路跟
随，让人信心倍增。可因自己事前没对竞赛终点进行实地考
察，跑到想象中的终点附近时便提前冲刺了，一个弯道过去
超越了10余名，高兴之余却听说还有近400米，不觉慢了下
来，原本超过的选手又一个个超越了自己。

临近终点又来了力气，超越了几名，跑到终点时的成绩
是第44名，用时35分钟，近2000名迷你参赛选手得此成绩
足矣。终点那里几位市文体局和市直党工委的友人围了上
来，祝贺我！一路跑来，再次体味到了跑所带来的那份畅快
淋漓和酸甜苦辣，这一成绩的取得亦算是幸福的了。没有得
第一，但得到奖牌的那一刻，仍情不自禁地跳上领奖台，留
下一份难得的纪念。

在回返赛事终点的途中，遇到了路边巡检的体校教练老
柳和丁阳老弟，便兴高采烈地与他们分享自己的成绩。与他
们结识，起始于这些年残疾人运动员的训练和比赛，在他们
的倾心投入下，我市残疾人运动员韩佳宝连续两年在全国游
泳锦标赛中荣获7枚金、银、铜牌；梁学东连续两届获全省
轮椅组冠军，并在国家比赛中获得轮椅组银牌，为家乡赢得
了荣誉。与残疾人运动员的结识，让他们感知到了这个群
体，曾一次再次地表示自己永远是个志愿者，只要残联需要
责无旁贷。

城市美了，市民们护城爱城意识越发地强烈，前些年随
处可见的乱丢垃圾、随地吐痰，现在少见了。一路跑来，整
洁的街路和两侧吸人眼球的树木、花卉，规划有序、独具特
色的一排排建筑，让白城变得靓丽起来了。文明、整洁、活
力四射地迎送着八方来客。难以想象，这里过去几十年曾一

度被人戏称为“地级市的大屯子”，会有今天这样梦一般的旧
貌新颜，盛装起步，我为之骄傲！

跑仍在继续，为了筹备和举办这场半程马拉松赛，打造
属于白城的体育运动品牌，市委、市政府称得上是举全市之
力在谋划，新景商业广场的鼎力赞助，市文广新局的精心投
入，市公安部门的值勤人员更是早晨6点多就到达了指定位
置，众多的志愿者及卫计部门的医生、护士亦都早早地到达
指定地点，众多的市民涌到赛场两侧站脚助威，这一刻、这
一天，家乡白城注定要在历史上留下浓墨重彩的一笔！

一晃弟弟喜好上马拉松三四年了，曾参与过沈阳、秦皇
岛、北京、长春、哈尔滨等城市举办的马拉松赛。起初，对
弟弟喜好上这项长跑运动并不认同，认为太累了，没有必

要。可弟弟却独享其中，从加入白城跑团
的那一刻起，弟弟的马拉松梦便一个接着
一个起航。强身健体的同时，更让人的耐
力、潜力都有了超乎寻常的提升。原本松
弛的肌肉变得硬朗起来，令许多人羡慕。

印象中，好像有一首《生命就是场马
拉松》的歌，细细品来，人的生命真的就
是一场马拉松。从嘤嘤啼哭的婴儿、姗姗
学步的幼儿、淘气万分的孩童、意气风发
的少年、勤勉求学的青年、锐气不减的中

年，直至幡然醒悟的老年，让我们一步步懂得此生的不容
易，更让我们一步步懂得感恩是胜过一切的，还让我们一步
步懂得拥有健康更是胜过一切的法宝。

截至中午11点30分，白城市首届半程马拉松赛渐渐落
下帷幕。路上稀稀落落的还有人在跑，在奔向终点。豁然明
了，马拉松没有最后，只有向前、向前、向前……而家乡白
城历经此次半程马拉松赛事后，一定会以更加昂扬向上的姿
态阔步向前，一定会以只争朝夕的干劲奋勇向前，一定会以
更加赶超先进的目标矢志不移！

与 梦 想 一 起 放 飞与 梦 想 一 起 放 飞
□于黎明

从捧着的奶瓶
我认识了洁白
从熟透的苹果
我认识了鲜红
妈妈给了我一盒蜡笔
我拥有了一切色彩
于是
我画会飞的小树
让鸟儿在天上歇息
我画透明的大海
让鱼儿欣赏天上的月亮
我画暖色的雪花
让冬天像春天一样美丽
我画绿色的太阳
让夏天像秋天一样凉爽

色 彩
□李芳明


